

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, martes 25 de octubre de 1904

NÚMERO 884

Carpintería Moderna DE ARTURO ZUÑIGA A.

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.



EL
ACORAZADO
—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par  Zapatos cosidos 
Visítalo tan bien atendido almacén

NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la Emulsión de Scott suministran a la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más sustancia nutritiva en una cucharada de Emulsión de Scott que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo a obtener la curación, a lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



Precaución Necesaria.—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pacotilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encasados, Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

EDUARDO MAROTO

cuenta con un local céntrico y grande, frente a la Loggia de Panamá, media cuadra al Oeste de la conocida Tienda de Altaro, Parque Central. Se hace cargo de vender muebles nuevos y de segunda mano, y toda clase de mercaderías,  COSTURA Y MODICA.

OFRECE SUS SERVICIOS a todos los comerciantes y vecinos de dentro y fuera de esta capital para TODO ENCARGO por pequeño que sea. Para ASUNTOS DE REGISTRO cuenta con la cooperación de un ABOGADO COMPETENTE.

Caller de Costura

para camisas de hombres y niños a la medida
solamente de encargo

DIRECCION POR CORREO: apartado 499.—San José.

EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de Cedro amargo, Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cada milla y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas cortas a 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLF, antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

EN PUNTARENAS

Vendo tres establecimientos muy productivos, todos en la misma casa funcionando, se componen estos de una Barbería bien montada, una Zapatería donde pueden trabajar diez oficiales; y una Labandería de sombreros, teniendo a la venta varias clases; y el contrato que tengo con el dueño de la casa, que está en el mejor punto de la calle del comercio. Para condiciones con el que susbe en Puntarenas.

FRANCISCO PANTOJA.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeladas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen a mi taller.

LA MILFLOR

JARDINERIA situada en el antiguo sitio de las Montañas Rusas, Se reciben encargos correspondientes al ramo, como coronas, cruces, anclas, buqués, canastas, decoraciones, etc., etc.

Están en venta mil matas de pensamientos de todos colores.

Puntualidad y precios módicos. — CARLOS KRISTIANSEN, Floricultor.

Economía

Compre Ud. madera de cedro seca y en el más buen estado y a precios sin competencia, en el GRAN DEPÓSITO de Wathen, y Montealegre situado a 125 varas al Norte del templo de la Soledad, calle 25 Sur.

Hágale Ud. una visita y quedará complacido.

Alcoholado maravilloso

Fragmentos

Sólo concibo al escritor como un de selección, casi inmaterial, en quien se han borrado los últimos atavismos animales. No sólo debe tratar de ser puro y probo en sus actos, sino también de parecerlo. Para que la palabra sea escuchada, no basta que quien la dice sea privadamente irreprochable; es necesario también y sobre todo, que tenga la reputación de serlo.

Vivimos en épocas de combate, y fuera ruin volver la grupa al peligro y escaparse de la vida como un soldado temeroso de la acción. Muy fácil sería la victoria de los malos, si desde el primer encuentro volvieran los defensores de la verdad sus propias armas contra sí mismos. . . . Lo que corresponde es luchar, blandir la palabra, probar el vigor del carácter, afrontar la tempestad. . . . Los hombres de cierto temple se alzan más inflexibles y más altos cuanto mayor es la hostilidad que los cerca.

Munuel Ugarte

Nada más hermoso que la labor del periodista, cuando inspirado en el bienestar y progreso de un pueblo, desde el Aventino de la prensa, fulgura como un astro, iluminando las conciencias que el error ha hecho suyas envolviéndolas en tenebrosidades.

Labor es esta, noble y sacrosanta por demás, que las almas honradas tienen aplaudir, porque en dicha obra está vinculado un sagrado ideal, el más santo, el más sublime: la Libertad.

Cuando se cumple esta sagrada misión, el periodista aparece ante las multitudes como un apóstol, envuelto en una aureola de luz, y es aclamado y bendecido; pues los pueblos por retrógrados que parezcan, no son de un todo refractarios á la verdad, porque la verdad es Dios, y á Dios no se puede negar.

¡Ay! de aquel que pretenda, inspirado por la ruindad, lanzar anatemas contra una entidad, cuando ésta respeta el apostolado á que pertenece.

El que tal haga, merecerá la cruel maldición con que un pueblo execra y excomulga á los réprobos, que, faltos de nobleza, se entretienen en zaherir la virtud y el honor de los hombres de bien.

¡Qué noble y augusto aparece el sacerdocio de la prensa, cuando no es profanado por "escritores" que, sin pluma y sin talento, pretenden erigirse en directores de la opinión, sin otro título que las manos llenas de cieno y la cabeza repleta de asqueroso é infectante virus, aspirado en la cloaca en que se agitan cuan inmundos gusanos!

Ignacio Martínez

"EL DERECHO"

Director y Editor
Manuel Castro Q.
Agente general
Eduardo Maroto

Investigaciones Históricas

Cuando ya la tradición con sacró un nombre que ha de

vivir en las páginas de la historia de Costa Rica para ser citado cada vez que llegue el caso como fórmula viviente de patriotismo, no ya del propio suelo sino del extranjero nos vienen á disputar la procedencia del héroe, cuando no á negar las existencias del mismo.

Juan Santamaría vive en el pensamiento costarricense, no al modo de Guillermo Tell, cuya existencia se confunde en la edad poética, cuando se forjaban las tiernas y delicadas leyendas de las colinas helvéticas, en el corazón de los laboriosos suizos de hoy, sino cual realidad que acaba de pasar y de la que dan fe testigos veraces, los cuales lo mismo que los primeros discípulos del Maestro dicen "yo vi".

Juan Santamaría es el héroe que encarna el sentimiento costarricense de ayer, de hoy y de mañana, al frente de los atentados contra el derecho.

Juan Santamaría es el costarricense que sacrifica todo por su patria, y muy bien hizo la Nación cuando oficialmente representó en un bronce simbólico en la tierra donde vió por primera vez la luz el héroe.

Alajuela, cuna de hombres insignes, por su talento, por sus virtudes y por el alto temple del carácter, puede y tiene derecho de seguir vanagloriándose de haber mecido la cuna del pobre Erizo que, con la tea en la mano y el corazón henchido de patriotismo, con olvido de su propia personalidad, incendió el Mesón donde estaba parapetado el audaz atentador contra la soberanía é independencia centroamericana.

Reproducimos en el presente número de "El Derecho", del periódico nicaragüense "La Tarde", el artículo referente al hecho que simboliza Juan Santa María, hecho que se atribuye al rivense Joaquín Rosales.

¿Hay en Costa Rica documentos y testigos que garantizan á Juan Santa María el hecho histórico? Creemos que sí, y ocasión es esta de poner en claro para los dudosos ó para los que niegan la autenticidad y realidad del glorioso episodio.

El Derecho cede sus columnas gustoso á los que quieran dar luz sobre la in-

vestigación del punto cuestionado.

Discusión de un punto histórico Juan Santamaría

Luce en el Parque de Alajuela, Costa Rica, un hermoso monumento de mármol que representa un soldado inclinado, con su fusil á la izquierda y una antorcha á la derecha.

¿Qué dice á las presentes y futuras edades ese monumento?

¿Esa antorcha simboliza acaso la civilización? ¿Por qué entonces en las manos da un soldado y no en las de un genio alado, como bellamente se acostumbra representar?

No; ese monumento se alza al heroísmo de un soldado. Representa un episodio heroico de la guerra de Nicaragua contra los filibusteros.

Costa Rica es la primera de las hermanas que lanza sus huestes contra Walker. En su camino para esta República, tropieza con el enemigo en Santa Rosa, que se adelantaba á cerrarle el paso. Parte por sorpresa, parte por el denuedo y bizarría con que cargaron las fuerzas costarricenses sobre las de Walker, las huestes filibusteras se desbandaron sobrecogidas de terror.

Esa primera victoria enardeció el valor de los costarricenses, y con sobrada razón. ¿Cómo esos soldados del Norte, cuyo valor tanto se exageraba, huyen así en primer encuentro?

Orgullosos con su triunfo siguen su marcha los costarricenses y ocupan á Rivas, la primera población importante de Nicaragua cuando se viene de Costa Rica. Ese triunfo de Santa Rosa, su marcha sin oposición á Rivas, la desocupación de esa plaza importante que les entregaba un rico departamento y comunicaciones fáciles con la República, todo hace creer á los vencedores que Walker se reconcentra á Granada, en donde, sin duda, esperan los sucesos, y medidos de tales ilusiones, se descuidan y duermen á la sombra de sus laureles.

Mientras tanto Walker en Granada reorganiza sus fuerzas y vuelve sobre Rivas, camino real por tierra.

Entre una y otra población hay la distancia de veinte leguas; y sin embargo los costarricenses no sienten el rumor de sus pasos, sino hasta el momento en que los filibusteros penetran á la plaza.

La sorpresa fué estupenda, y en la confusión de los primeros momentos, Walker ocupó la plaza sin mayor resistencia.

Ocupada la plaza, Walker cargó contra los otros puestos, principalmente sobre el Cuartel General, donde se encontraba el mismo Presidente de Costa Rica, don Juan R. Mora y todo el Estado Mayor del Ejército, situado en la calle nacional, dos cuadras distante de la plaza, en la esquina perteneciente á don José María Hurtado.

Si esa brillante sorpresa sobre la plaza se hubiera ejecutado sobre el Cuartel General, el golpe habría sido decisivo. Presidente y Estado Mayor hubieran caído prisioneros y el ejército sin cabeza, anonadado por el golpe, hubiera huído á la desbandada.

Por fortuna no fué así; y cuando Walker cargó sobre el Cuartel General, ya hubo tiempo de hacer frente á su embestida logrando rechazarla.

Walker se reconcentró á la plaza ocupando los cuatro lados de ella y la iglesia parroquial.

El empeño de los costarricenses, se contrajo entonces en desalojar al enemigo de la plaza. El mayor esfuerzo estaba dirigido sobre la calle nacional; pero bien parapetados los filibusteros en el Mesón de Guerra, lado occidental de la plaza, las brillantes cargas de los soldados morían al pie de las paredes, sin artillería para deshacerlas.

De alguien, no se sabe de quien, nació entonces el pensamiento de incendiar el Mesón, y un soldado llevó al efecto la heroica resolución que coronó con éxito; pero á costa de su vida.

Ese es el heroico episodio que representa ese monumento.

¿Pero se llamaba Juan Santamaría ciertamente el que por manera tan heroica decide la victoria de los costarricenses?

Lejos, muy lejos de nosotros todo motivo ruin en la investigación de tales hechos, á la cual sólo nos impulsa el sentimiento de la verdad histórica.

A raíz de los mismos hechos, cosa muy extraña, nadie paró mientes en el héroe de aquella acción que determinó la retirada de los filibusteros.

Dos partes se dieron de ese segundo triunfo de los costarricenses; el uno es dado en el mismo campo de batalla al Presidente don Juan R. Mora, á pesar de haber sido él quien dirigió la acción, y al ejecutarlo el narrador, en medio de reconocer el mérito de cuantos se distinguieron en ella, apenas consignó las siguientes líneas al incendio del Mesón:

"Aparados los filibusteros por el incendio de las casas que ocupaban, atravesaron la plaza á las dos de la mañana, etc."

El otro parte lo da el mismo Presidente Mora al Ministro de la Guerra y dice, hablando del suceso del incendio:

"Los nuestros habían incendiado un ángulo del Mesón de Guerra y el fuego iba flanqueando ya ó encerrando á los enemigos etc."

Y nada más.

El hecho culminante de aquélla acción de guerra apenas merece una mención indirecta; y del héroe oscuro que sacrificó su vida y dió á los suyos con ella el laurel de la victoria, ni mención siquiera de su nombre. Era el momento de evidenciar este nombre, darle brillo y lanzarlo con orgullo á los espacios para ejemplo de heroicas acciones.

No sucedió así, y ese nombre quedó para siempre sepultado en el olvido.

Muchos años después aparece por primera vez el nombre de Juan Santamaría como el del soldado que dió fuego al mesón de Rivas, y no es un costarricense, no es ni centroamericano siquiera, los más interesados en el hecho; quien rescuita este nombre es un colombiano, un señor Obaldía, según refiere Montúfar en su Historia de Walker, del cual lo tomó enseguida, entusiasmado, don Alvaro Contreras para enzarzarlo en la prensa.

¿Pero qué títulos se alegan para reconocer su personalidad? Ninguno; y tanto hubiera valido para el señor Obaldía un nombre como otro.

Mejores razones tenemos los nicaragüenses que el señor Obaldía para darle nombre á ese héroe desconocido y helas aquí:

Refería doña Tula de Aranda, respetabilísima matrona de esta ciudad,

dueña de la casa situada frente al mesón donde se consumió el incendio, que habiéndole tocado pasar toda la acción del 11 de abril en la dicha casa, "vió por las claraboyas de la pared al que dió fuego al mesón referido, y fué un soldado rivense del barrio de Apataco, llamado Joaquín Rosales, muy conocido de ella."

En ausencia de otro dato más auténtico, bien pudiéramos los nicaragüenses, apoyados en testimonio tan respetable, reivindicar la gloria de aquel suceso.

Pero el monumento está bien: Los costarricenses libraron aquella acción y ellos llevan su gloria; nicaragüense ó no, ello es que es un soldado de Costa Rica quien prendió fuego al mesón, y ese monumento es levantado al recuerdo de un soldado; sólo que el nombre está demás en él, desde luego que no está evidenciado. Debía ser un monumento erigido no á este ó aquel soldado, sino al soldado en general.

X.

Rivas, Set. 17 de 1904.

Revista extranjera

(Concluye)

Que no se sorprendan los hijos de Hispano-América de la denominación que doy á lo que hasta hoy se ha llamado unas veces influencia *yauki* y otras supremacías de los Estados Unidos. Es tiempo ya de llamar por su nombre al *semiprotectorado* de la Gran República.

La carta política del Presidente Roosevelt en que habla como maestro y amo de los hispano-americanos, les dirá si hay error en mi definición. En esa epístola encontrarán sintetizado el programa de tutela para conducir á los "inexpertos" países de la América española; los detalles de la Caatilla deben estar en la Cancillería de Washington.

Es evidente que el espíritu de la política norteamericana no tiende á usurparse el gobierno de las Repúblicas hispano-americanas. El genio calculador de los *yankis* ve en aquello un peligro y no un provecho para su patria. Los norteamericanos han observado de cerca la vida de los pueblos de la América latina, cuyas tristes escenas les recuerdan las célebres frases de Bolívar: "La América es ingobernable." Ellos piensan como financieros antes de obrar como conquistadores, y saben por la aritmética de lo Gran Bretaña que taladrar el oro á cañonazos no es negocio tan lucrativo como lo consideró el exministro Chamberlain.

Los desendientes del tío Sam no quemarán un cartucho para despojar del mando á ninguno de los gobiernos de la América española; pero sabrán abrir paso á sus mercaderías en aquellas naciones, y con astuta prudencia unas veces y con brutalidad otras, cuya base fundamental es la riqueza de América para los norteamericanos, interpretación fiel, á su buen juicio comercial, de "América para los americanos." A esta doctrina política no han puesto los norteamericanos el "Trade Mark", porque no es fruto de su iniciativa. Yo no sé cuál de las potencias merezca le patente de invención, porque todas, cual más, cual menos, se han inspirado en la idea de "La fuerza prima" para engrandecer su vida mercantil. Los buques acorazados, la artillería y demás armas de rapiña, se utilizan hoy antes

Espacio de la carpintería y venta de materiales de Joaquín Chaves

que todo para despejar á los inermes. En vano los poderosos han pretendido hacer creer á los débiles que las armas sirven sólo para defender la justicia y la libertad en el mundo; los acontecimientos que se han cumplido y se están cumpliendo nos enseñan que esos mastruosos equipajes de guerra sirven para despojarnos y para disputarse la presa entre fuertes, cuando el temor no sostiene el equilibrio de la "paz armada".

Las guerras de pólvora no son otra cosa que guerras de bolsa, de rieles y tarifas. Los héroes modernos me parecen nobles perros de caza; combaten por amor á la lucha, hambrientos de gloria unas veces, y las más, cuando son oscuros soldados, por obediencia, sin preguntar las razones que tenga la madre patria para obligarles á suministrar su contingente de carne de cañón y clavar bayonetas en el vientre de sus semejantes.

Las Repúblicas hispano-americanas no deben mostrarse hostiles al "Coloso del Norte"; deben, al contrario, aceptar las relaciones pacíficas que él les ofrece, justamente para combatirlo mejor. Oponer resistencia armada, aisladas é indefensas como están en estos momentos, sería una temeridad. No es la política belicosa la que puede salvarlas hoy, es la política de la paz; es el trabajo, redentor supremo de los pueblos pobres y oprimidos; es la fraternidad y el orden; es, en fin, el honor nacional, altamente comprendido.

Que las repúblicas hispano-americanas formen buenos gobiernos y los respeten; que formen y protejan el trabajo, que mantengan inmaculado su crédito en el exterior, que estrechen relaciones con todas las naciones, que abran sus puertas á los capitales, las empresas extranjeras y á la inmigración sana y civilizada de todos los pueblos (sin predilecciones, para eludir supremacías peligrosas), que garanticen los dienes extranjeros contra los atentados, que hagan y apliquen juiciosamente una legislación clara para evitarse reclamaciones diplomáticas, de tan alto precio y tan ingrata memoria de Sud América.

Más aún, que se pongan en contacto con el pueblo norteamericano, que se asimilen de él todo lo útil y bueno de su educación práctica, que aprovechen las lecciones de sus finanzas, que estudien y sigan la marcha de su industria y su comercio, que imiten su prodigiosa actividad, que busquen, en fin, sus armas de defensa en la casa de sus propios enemigos, y antes que todo, que pongan punto final á la triste historia de sus guerras civiles. Me equivoco: aún pueden los pueblos hispano-americanos hacer una guerra: la guerra contra las revoluciones. Esa debe ser eterna y en ella deben gastar más brío y bravura que en las más sangrientas de su historia.

JORG E CORREDOR LATORRE.
París.

OFICIAL

HACIENDA Y COMERCIO.

Autoriza la circulación de doscientas cincuenta mil monedas de plata del valor de cincuenta céntimos de colón cada una, entregadas hoy en Administración General de Rentas (á cargo del Banco de Costa Rica). Esas monedas llevan las iniciales del Gobierno de Costa Rica, G. C. R. y el año 1904, como distintivo de la fecha de la acuñación; los demás deta-

lles de forma, composición y peso son los establecidos por la ley número 4 de 14 de Agosto de 1900.

CRONICA

"El Derecho"

hace fervientes votos por la pronta mejoría de la enfermedad que lo tiene postrado en cama al distinguido republicano, Vice-Presidente de la Directiva de San Rafael de Heredia, el apreciable señor don Adolfo Camacho.

Club Sport

Reunidos los señores don Alberto Moya, don Juan Rafael Dobles, don Jenaro Pacheco, don Luis Felipe González don Víctor Dobles, don Manuel Trejos, don Israel Blanco, don Manuel A. Coto, don G. Zamora, don A. y don Moisés Gómez y don Abraham Ruiz á las tres de la tarde del 23 del corriente en la sala de lectura de la Biblioteca Pública de la ciudad de Heredia, con el objeto de conocer de la excitativa hecha por don Alberto Moya á la juventud herediana para lograr la fundación de un Club Sport en esa ciudad, estuvimos de acuerdo todos los concurrentes en acoger con entusiasmo la simpática idea del señor Moya, declarando desde esta fecha fundado dicho Club que llevará el nombre de "Club Sport Herediano."

"El Derecho" se complace en ver que la juventud herediana no se haya quedado atrás en la fundación de esos centros de diversión y de roce social que tan necesarios son para el desarrollo de las fuerzas materiales é intelectuales como para la fusión de la juventud sin miramientos de las escalas sociales.

Un apreciable caballero

de esta ciudad nos comunica desde Piedras Negras del cantón de Mora, que en esa localidad con sorpresa ven el desarrollo que va tomando el juego de naipes entre hombres, mujeres y niños, los días de trabajo á vista y paciencia de las autoridades de policía. Llamamos la atención del Supremo Gobierno, á fin de que se den órdenes para que el Jefe Político del cantón respectivo, dé sus medidas estrictas para evitar la propagación del juego que trae como consecuencias la adquisición de otros más funestos vicios; de aquí que el bandolerismo se arraiga en los libertinos, si á su tiempo no se corrigen las malas costumbres de los vecindarios.

La misma persona que nos ha suministrado los datos anteriores, nos habla también de la imperiosa necesidad que hay de que se establezca un servicio de correo en el mismo distrito, lo cual si se llevara á cabo, sería una obra que prestaría innumerables servicios, y de su establecimiento quedarían sumamente agradecidos los vecinos de Piedras Negras. Ojalá don Alfredo tome nota de esta gaceti-lla en que se habla, por segunda vez, de este asunto.

Policía

Notamos con verdadera extrañeza el descuido de la policía con respecto á obstáculos para el tránsito en nuestra ciudad. Los grupos de amigos en animada conversación detenidos en las aceras, que con su entusiasmo olvidan la molestia que ocasionan á los transeúntes, llaman la atención por componerse, casi siempre, de personas que se titulan conspicuas, razón por la cual la policía explica su flojedad para cumplir como se debe. Las vendedoras de verduras, huevos, frutas, etc., ocupan tranquilamente las ace-

ras sin que la policía les llame la atención de tomar la calle. Aun los chinos con su gran canasta de ropa van dando tumbos á cuantos encuentran al paso en la acera, y esto sí que llama la atención, la policía no los ve. Los coches atravesados en las bocacalles y los cocheros en discusión cortan también el paso, y la policía no se mueve. Esto sí que es vergonzoso porque ya lo hemos visto; las señoras, señoritas, en fin, todo transeúnte no mira en cada policía una garantía del orden, sino un cómplice de tanto abuso, porque ellos son los llamados y obligados á velar por la comodidad pública, máxime cuando hay leyes especiales que así se los exige. Esperamos del señor Comandante de Policía recuerde á los subalternos sus deberes y les prevenga no se distraigan en amoríos.

Tesorería Municipal

Nada más incómodo para el servicio público que el sistema actualmente empleado para el pago de detalles municipales. Lo decimos porque nos consta que las personas que llegan al Banco de Costa Rica á satisfacer sus detalles son enviadas á la Gobernación en busca del recibo correspondiente, pues según puede juzgarse por los hechos, no tiene la Contabilidad Municipal confianza suficiente en el empleado encargado de la Tesorería en el Banco para depositarle todos los recibos correspondientes á detalles rurales. Naturalmente, llegan al Banco el interesado y esperar su turno en la ventanilla para encontrar se con que tiene que ir en busca del recibo y luego hacer turno en la ventanilla de la Contabilidad para volver de nuevo al Banco, en una distancia no muy cómoda, y esperar otro tanto, es dedicar días enteros necesarios para quehaceres importantes y más productivos, pudiendo economizarse tiempo que nadie estima, enviando al Banco todos esos recibos y así evitar al público la molestia de tanto viaje inútil. Ojalá se nos nos atiendan.

Elmira de Barruel de Monge Reyes

Profesora de piano titulada. Ofrece dar clases á domicilio. Precios módicos. En esta Redacción informarán.

Advertencia

De esta fecha en adelante los recibos de suscripción irán firmados por el señor Agente General. Toda correspondencia para publicarla debe dirigirse al Sr. Director de EL DERECHO. Para suscripciones, envíos de fondos, etc., etc., la correspondencia debe ser dirigida al señor Agente General, que está encargado de este ramo de la administración del periódico.—Oct. 17.

A los comerciantes

Un joven con muy buenas recomendaciones desea colocarse como dependiente. En esta oficina se informará.

"El Derecho"

Precios de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C\$ 1-00
Números sueltos " 0-05
" atrasados " 0-10

Toda correspondencia debe dirigirse á la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste, apartado: n.º 86

Manuel **Abogado**
BAJOS de la casa de **Castro** OFICINA:
DOÑA JUANA A. AVENIDA CENTRAL E.
V. DE ECHEVERRÍA NÚMERO 204
Quesada

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT C.º empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, conunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones gánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.
241 E. 31 STREET, NUEVA, YORK E. U. A

A LOS AGRICULTORES

Llegaron á la **NUEVA RELOJERIA** — DE — **BEER Y MÜLLER**

os afamados aparatos para destruir HORMIGUEROS, los cuales han dado muy buenos RESULTADOS. Unicos agentes en Costa Rica

Beer y Muller.

LINEA DE VAPORES

—DE LA— **UNITED FRUIT Co.**

Movimiento durante la semana que termina el día 15 de Octubre de 1904

Vapor	Llegada á Limon	Salida	De stin
BREWSTER.....	Miércoles	Mobile
OLYMPIA.....	Jueves.....	N. O.
ELLIS.....	Viernes.....	N. O.
BELVERNON.....	Sábado.....	Mobile

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 2 de Enero de 1904.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

La fuerza de los débiles.

La fuerza de los débiles está en el estómago. No hablamos precisamente de la fuerza física representada por músculos, sino de la fuerza vital, ó sea la resistencia contra los ataques de cualquier enfermedad. Falta absoluta de digestión es muerte segura. Falta parcial de digestión es debilidad y exposición á toda clase de peligros.



Todos los médicos saben que lo que necesita un estómago débil es *descanso, ayuda*, algo que haga sus veces, algo que le economice trabajo, algo que lo *cure sin gastarlo*, algo que evite y cure la indigestión, las agruras, los gases, la ocupación, las náuseas; algo, en fin, que se prepare precisamente para las enfermedades del estómago é intestinos, como las

Pastillas del Dr. Richards.

No venimos á imponer nuevas doctrinas, ni á crear nuevos sistemas. Apelamos al buen sentido de todos. ¿Es acaso lógico que las enfermedades del estómago puedan curarse con hierro—no importa en qué forma se presente—ó con purgantes, sean en líquidos ó pildoras? El hierro no deja de ser hierro porque se ponga en forma bonita y se anuncie á los cuatro vientos. Al fin y al cabo *es un metal* muy útil para fabricar arados y clavos, pero no siempre útil para los enfermos y jamás utilizable lógicamente en las enfermedades del estómago é intestinos.

En cuanto á los purgantes, puede decirse que son un mal necesario. *A veces* conviene tomar un laxante suave, pero tomar purgantes constantemente es acabar con el estómago.

Las Pastillas del Dr. Richards no contienen ingredientes purgantes ni minerales. Son digestivas y antisépticas simplemente.

Las Pastillas del Dr. Richards son quizás el único remedio anunciado al público que merece *ambos* calificativos: digestivo y anti-séptico.

Se venden en todas las farmacias buenas; las recetan los mejores médicos y las han usado con éxito millares de pacientes.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 8

SONDULIN

EL BETÚN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo.

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. — Depósito por mayor.

Pagés & Cañas, San José.

CERVECERIA TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BEEF
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.
" " 12 á 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O. esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELS DE LO MAS FINO que viene al país, NORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país

Ramón Soto H.

EL BOSQUE

Hotel y Restaurant

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

LOS JAPONESES TRIUNFAN

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 25 Sur que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIFERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"

LA LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE ANTONIO PADRÓN
SE HA TRASLADADO A LA CALLE CENTRAL SUR, CASA DE D. A. AGUILAR